

BAB II

KAJIAN PUSTAKA

A. Manajemen Pemasaran pendidikan

Di era kontemporer dunia pendidikan dikejutkan dengan adanya model pengelolaan pendidikan berbasis industri. Pengelolaan model ini mengandalkan adanya upaya pihak pengelola institusi pendidikan untuk meningkatkan mutu pendidikan berdasarkan manajemen perusahaan.¹ Konsep ini menekankan pada pencarian secara konsisten terhadap perbaikan yang berkelanjutan untuk mencapai kebutuhan dan kepuasan pelanggan. Institusi pendidikan memposisikan dirinya sebagai industri jasa yang memberikan pelayanan (service) sesuai dengan kebutuhan dan keinginan (*needs and wants*) pengguna jasa/pelanggan pendidikan.

Dalam dunia pendidikan, pelanggan dapat dilihat dari berbagai sudut pandang, diantaranya :

1. Pelanggan adalah pemakai produk institusi pendidikan.
2. Pelanggan adalah pemakai hasil riset yang dilakukan oleh dunia pendidikan.
3. Pelanggan adalah siswa/mahasiswa.
4. Pelanggan adalah peminat/calon siswa/mahasiswa
5. Pelanggan adalah alumni yang memerlukan jasa layanan karir, atau kebutuhan informasi yang tepat.²

Fokus dari manajemen pendidikan mengalami perubahan dari sekedar melayani proses pendidikan menjadi bagaimana membuat pemakai pendidikan diubah menjadi

¹ Edward Sallis, *Total Quality Manajemen in Education* Alih bahasa Ahmad Ali Riyadi, (Jogjakarta: IRCiSoD) hal. 5

² Muhammad Adam, *Manajemen Pemasaran Jasa*, (Bandung; Alfabeta) hal. 81

pelanggan pendidikan (*customer pendidikan*), dimana pelanggan pendidikan akan memberikan loyalitas yang tinggi untuk tidak bisa berpaling pada lembaga lain. Pengelolaan pendidikan menjadi sangat penting, dimana pertumbuhan dan perkembangan lembaga dipengaruhi oleh kemampuan administrator dalam melakukan *scanning* lingkungan eksternal dan kompetitor lembaga lain.³ Melihat persaingan yang terjadi antar lembaga pendidikan khususnya pada sektor swasta, konsep ini diyakini mampu mendorong peningkatan mutu pendidikan melalui pemasaran jasa pendidikan.

Istilah pemasaran selalu identik dengan barang (*comodity*). Padahal masalah pemasaran dalam bidang jasa ini tidak kalah pentingnya dengan pemasaran barang. Penyaluran jasa, kebanyakan bersifat langsung dari produsen kepada konsumen, seperti jasa perawatan, pengobatan, hiburan, travel dan bermacam-macam lainnya.⁴ Pajak-pajak yang kita bayar sebetulnya adalah juga merupakan jasa yang ditawarkan oleh pemerintah tersebut. Lembaga keuangan, lembaga keagamaan dan juga lembaga pendidikan juga merupakan bagian dari jasa. Oleh sebab itu, marketing jasa makin lama menjadi sangat penting.

Menurut Philip Kotler pemasaran jasa adalah “ *A service is any act or performance that one party can offer to another that is essentially intangible and does not result in the ownership of anything. Its production may or may not be tied to physical product* “.⁵

Definisi di atas menyatakan bahwa jasa pada dasarnya merupakan suatu yang tidak berwujud, yang dapat memenuhi kebutuhan dan keinginan konsumen. dalam

³ Buchari Alma, *Manajemen Pemasaran dan Pemasaran Jasa*, (Bandung: Alfabeta, 2010) hal. 241

⁴ Ibid, hal 241

⁵ Muhammad Adam, *Manajemen Pemasaran Jasa*, (Bandung: Alfabeta) hal. 2

B. Strategi Relationship Marketing

Seiring dengan berjalannya waktu, fokus pemasaran telah mengalami perubahan. Pada tahun 1950-an, pemasaran berfokus kepada barang-barang konsumen. Pada tahun 1960-an, pemasaran ditujukan kepada pasar industri. *Pemasaran non profit*, atau pemasaran sosial menjadi fokus pemasaran pada tahun 1970-an. Selanjutnya pada tahun 1980-an *sektor jasa* yang mendapat perhatian, sampai akhirnya pada tahun 1990-an, *Relationship Marketing* mendapatkan perhatian yang meningkat.⁸

Pada konsep yang baru, penekanan terletak pada interaksi antara organisasi dengan berbagai jaringan hubungan, tidak hanya dengan konsumen tetapi dengan semua pihak yang berkepentingan atau yang disebut dengan Stakeholders. Pendekatan Relasional berfokus pada kemitraan yang bersifat jangka panjang, mengutamakan kolaborasi dan kooperasi sehingga akan memberikan nilai kepada hubungan tersebut.⁹

1. Konsep Pemasaran berorientasi pada pelanggan

Pada umumnya, setiap lembaga menganut salah satu konsep atau filosofi pemasaran, yaitu falsafah atau anggapan yang diyakini lembaga sebagai dasar dari setiap kegiatannya dalam memuaskan kebutuhan dan keinginan konsumen.¹⁰ Pemilihan dan penerapan konsep pemasaran tertentu dipengaruhi oleh beberapa faktor diantaranya nilai dan visi manajemen, lingkungan internal dan lingkungan external organisasi.

⁸ Vanessa Ghaffar, *CRM dan MPR Hotel: Customer Relationship Management and Marketing Public Relations* (Bandung: Alfabeta,2007) hal. 24

⁹ Ibid, hal 27

¹⁰ Fandy Tjiptono, *Pemasaran Jasa* (Yogyakarta: ANDI Yogyakarta,2014) hal.4

membangun, mengembangkan, mempertahankan pertukaran relasional yang sukses.¹⁵ Dalam hal ini organisasi harus menjalin hubungan dengan berbagai pihak, tidak hanya dengan pelanggan. Relationship marketing berupaya menjalin hubungan jangka panjang dengan para pelanggan, dimana terdapat hubungan yang kokoh dan saling menguntungkan antara penyedia jasa dan pelanggan yang dapat membangun transaksi ulangan dan menciptakan loyalitas pelanggan.¹⁶

Dalam total relationship marketing yang didefinisikan oleh Gummesson disebutkan bahwa total relationship marketing merupakan marketing yang didasarkan pada hubungan (relationship), networks, dan interaksi, dan mengenali bahwa marketing itu melekat pada jaringan total manajemen dalam penjualan organisasi, pasar, dan society yang dihubungkan secara langsung dengan hubungan jangka panjang pelanggan dan stakeholder lainnya, dan nilai diciptakan bersama antara setiap parties yang terlibat.¹⁷

Definisi lain dari Relationship Marketing adalah bagaimana suatu lembaga menemukan pelanggan, mencoba untuk mengetahui, berhubungan dengan pelanggan, mencoba meyakinkan, memperoleh apa yang pelanggan inginkan, tidak hanya dalam bentuk produk tapi juga setiap aspek yang berhubungan dengan pelanggan.¹⁸ Sejumlah riset menunjukkan dua pilar utama Relationship Marketing adalah Trust (kepercayaan) dan Komitmen. Dengan kata lain pelanggan harus mempercayai

¹⁵ Ibid, hal 414

¹⁶ Murry Harmawan Saputra, Skripsi, *Pengaruh Realtionship Marketing pada Loyalitas Mahasiswa Program Magister Sains Fakultas Ekonomika dan Bisnis Uinversitas Gajah Mada Yogyakarta*. hal. 72

¹⁷ Muhammad Adam., *Manajemen Pemasaran jasa*, (Bandung:Alfabet) hal 76

¹⁸ Vanessa Ghaffar, *CRM dan MPR Hotel: Customer Relationship Management and Marketing Public Relations* (Bandung: Alfabeta, 2007) hal. 85-86

relasional adalah pelanggan, pegawai, mitra pemasaran dan anggota masyarakat finansial.²¹

Untuk mengembangkan hubungan yang kuat dengan empat konstituen ini dibutuhkan pemahaman tentang kemampuan dan sumber daya mereka, juga kebutuhan dan keinginan mereka.²² Relationship Marketing menekankan upaya menjalin hubungan yang kuat antara organisasi dan semua pasar stakeholdernya. Relationship marketing merupakan konsep yang atraktif dan mampu menarik perhatian banyak pihak (akademisi, praktisi dan konsultan bisnis) dikarenakan karena konsep ini mampu menyatukan sejumlah pemikiran pemasaran.

Tujuan lain dari pemasaran relasional adalah menempatkan penekanan yang lebih besar pada kegiatan mempertahankan pelanggan. Menarik pelanggan baru mungkin memerlukan biaya lima kali lebih besar daripada melakukan pekerjaan yang cukup baik untuk mempertahankan pelanggan yang sudah ada.

Manfaat relationship marketing bagi organisasi jasa terdiri dari atas manfaat langsung dan tidak langsung berupa : Biaya yang lebih rendah (misalnya biaya pemasaran, administrasi), volume pembelian yang lebih besar, baik menyangkut jumlah dana yang dibelanjakan maupun tipe jasa yang dibeli, premium harga atas layanan yang lebih unggul dan komunikasi gethok tular positif.

Menurut Payne, pendekatan baru pada pemasaran mendorong kemunculan relationship marketing. strategi ini memiliki fokus kesadaran akan pentingnya pembelian berulang, dan tingkat komitmen yang tinggi pada pembeli. Kemudian Soemanagara juga menambahkan fungsi relationship marketing :

²¹ Ibid, hal 241

²² Ibid, hal 242

